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香港律師會昨日舉辦第七屆「一帶一路」論壇，吸引「一帶一路」沿線國家500

餘人參加，以專業角度探討如何推動「一帶一路」沿線國家高質量合作。律政司

司長林定國在開幕致辭表示，香港是全球排名最自由的經濟體，法律制度健全，

法院獨立行使司法權，加上擁有世界公認的符合國際標準的監管制度，香港的法

律服務將成為「一帶一路」倡議中不可或缺的合作夥伴。香港是「一帶一路」合

作的法律樞紐，擁有信譽良好的調解服務，也被選為國際調解院總部的落戶地，

表明國際社會對香港投下了強烈的信任票。「律政司已採取措施積極講好香港故

事，特別是訪問『一帶一路』沿線國家。」 ●香港文匯報記者 黃子晉

本次論壇以「律師合力推動高品質共建
『一帶一路』八項行動」為主題，吸引

來自「一帶一路」沿線國家500餘人參加。
出席開幕禮的除林定國外，還有中央政府駐
港聯絡辦副主任劉光源、外交部駐港副特派
員方建明、特區政府律政司副司長張國鈞、
「一帶一路」專員何力治等嘉賓。
林定國致辭表示，香港在《世界經濟自由
度2024年度報告》涵蓋的165個經濟體中排
名全球最自由經濟體，在「國際貿易自由」
和「監管」方面名列前茅；在「2024年法治
指數」的整體排名仍然很高。香港的市場高
效透明，是全球最廉潔的地方之一，以及世
界公認的符合國際標準的監管制度，都為營
商環境創造了有利的條件。

可彌合沿線不同司法區差距
林定國認為，香港之所以能在全球脫穎而

出，有賴於「一國兩制」原則。作為中國唯

一的普通法適用地區，香港以擁有健全和成
熟的法律制度而聞名，並得到法院獨立行使
司法權和強大的法治傳統支援。香港具有得
天獨厚的優勢，可以彌合「一帶一路」沿線
不同司法管轄區之間的差距。

成國際企業來港和內企出海跳板
林定國強調，作為「超級聯繫人」和「超

級增值人」，香港提供世界一流的法律服
務，促進中國與世界其他地區之間的商業往
來。「在中央政府的大力支援下，我們將積
極融入國家發展大局，對接國家發展戰略，
維護和改善自由開放的營商環境，繼續成為
吸引國際企業來港、支援內地企業走出去的
跳板。」

將成立法律科技發展諮詢小組
綠色發展是在國家「一帶一路」倡議下，

加強高質量合作的重要步驟。林定國表示，

香港特區積極推動可持續投資，發行了創紀
錄數量的綠色債券，並實施了一系列環保政
策，包括公布《香港氣候行動藍圖2050》，
力爭在2050年前實現碳中和等。
在科技創新方面，林定國表示，特區政
府一直積極推動人工智慧應用，並致力於
與日新月異的科技發展保持法律同步。而
律政司將成立法律科技發展諮詢小組，鼓
勵法律界利用法律科技提升效率和競爭力
等。

香港律師會會長湯文龍在論壇上致歡迎
辭表示，香港律師可以成為法治的倡導者
以及普通法商業事件的委託者，香港律師
具有得天獨厚的優勢，接受普通法制度培
訓的香港律師大部分具備雙語能力，可以
支持香港作為通往內地的門戶和溝通東西
方的橋樑。
同時，他指香港作為國際法律服務及爭
議解決中心，相信香港律師可以成為糾紛
解決的守護者和國際法教育者。

香港文匯報訊 中央政府駐港聯絡辦副主
任劉光源昨日在香港律師會於港舉辦的第七
屆「一帶一路」論壇上致辭表示，香港應充
分發揮香港普通法的獨特優勢，繼續提供
優質法律產品，推動「一帶一路」沿線國
家之間更緊密的法律和文化聯繫。他分享
了三個觀點：一是築牢國家安全底線，二
是發揮普通法獨特優勢，三是提供優質法
治公共產品，擴大「一帶一路」「朋友
圈」。
劉光源在致辭時分享了三個觀點。一是築

牢國家安全底線，夯實貢獻「一帶一路」的

法治根基。《維護國家安全條例》的制定實
施，標誌着香港進一步夯實法治根基，香港
營商環境更安全、更自由、更開放、更可預
期。事實證明，香港只有「安下來」「穩下
來」，由治及興才有保障，助力共建「一帶
一路」才有底氣。

「全球百大律所」逾半在港設辦事處
二是發揮普通法獨特優勢，展現助力「一

帶一路」的香港所長。香港高度對接國際經
貿通行規則，可以助力「一帶一路」加速
「法聯通」；爭議解決體系完備，可以打造

「一帶一路」糾紛化解的「優選地」；「全
球百大律所」半數以上在香港設有辦事處，
可以成為「一帶一路」法律服務的「人才
庫」。
三是提供優質法治公共產品，擴大「一帶

一路」「朋友圈」。近年來，國家出台多項
重要發展戰略，支援香港建設亞太區國際法
律及解決爭議服務中心，對外擴大法治合
作、推廣法律服務。駐港聯絡辦將一如既
往，全力支援香港法律界參與共建「一帶一
路」，融入國家發展大局，用自身所長貢獻
國家所需。

外交部駐港副特派員方建明在論壇上致辭
表示，香港始終積極參與共建「一帶一
路」，作為「超級聯繫人」和「超級增值
人」，未來10年高質量共建「一帶一路」將
以八項行動為指引，通過構建立體互聯互通
網絡，完善國際支持開放型世界經濟，在此
進程中，香港法律界大有可為。
他強調，高質量共建「一帶一路」需要更

多香港力量，此次論壇為各方搭建交流合作
平台，期待大家充分交流、共商良策，全力
支持香港築牢國家安全底線，發揮獨特地位
和優勢，提升國際影響力。

●律政司司長林定國21日在第七屆「一帶一路」論壇──「律師合力推動高質量共建『一帶
一路』八項行動」致辭。

劉光源：應充分發揮香港普通法獨特優勢

香港文匯報訊（記者 吳俊宏 澳門報道）經過三年
的磨合運作，橫琴粵澳深度合作區體制機制運行基本
順暢、漸入佳境。橫琴島上澳人澳企快速增長、「澳
門元素」加快集聚，琴澳一體化發展格局初步建立。
截至今年7月，澳企總數達6,365戶，比合作區成立時
增長逾37%。今年上半年，合作區澳資產業增加值近
19億元人民幣，實際增長近1.3倍。
慶祝澳門回歸祖國25周年集中採訪媒體團21日

下午到訪橫琴粵澳深度合作區展示廳，了解橫琴目
前發展狀況。據介紹，通過不斷銜接澳門公共服務
和社會保障體系，橫琴涉澳民生指數明顯提升。截
至今年7月，在橫琴生活居住的澳門居民超1.61萬
人，就業人數突破5,000人。今年9月開學後，在橫
琴就讀的澳門學生517名。自合作區成立以來跨境

執業範圍增至8類，人數增至1,306人。

橫琴口岸年客流量首破2000萬
據橫琴邊檢站數據顯示，今年以來，截至11月
21日4時，經橫琴口岸出入境的客流總量超過2,000
萬人次，同比增長38.2%，其中澳門居民超435萬
人次，佔比22%。這也是橫琴口岸開通以來，年客
流量首次突破2,000萬人次大關。
此外，據澳門輕軌股份有限公司消息，預計於今
年內投入服務的澳門輕軌「橫琴線」，將為居民及
旅客前往橫琴口岸澳門口岸區提供舒適和快捷的出
行選擇，方便人員和經濟往來。「琴澳一體化」發
展步伐加快，呈現出全方位銜接的嶄新局面，為澳
門融入大灣區發展增添新動力。

橫琴粵澳深合區體制機制運行漸入佳境

澳大冀港澳聯動助中藥業拓東南亞市場
讓中藥產業進

一步走向國際市

場，是澳門的願

景之一。澳門大

學中華醫藥研究

院副院長（研究

及技術轉移）李鵬昨日表示，希望澳門中藥業未來

能開拓東南亞市場，他認為港澳在中藥發展方面各

具優勢，具備合作的空間和可能，若港澳聯動推動

中藥國際化，「相信話語權將更強。」

慶祝澳門回歸祖國 25周年集中採訪媒體團 21日

走進澳門大學。李鵬表示，澳門作為國際化城市，

聯繫內地和國際，「最近幾年我們在中藥國際化方

面做了很多探索和突破。」

華人對中藥有「天然信任」
他表示，中藥國際化能帶動產業發展，把中藥銷

售到海外，這亦會成為內地企業在澳門註冊新藥的

吸引力之一。考慮到國際社會對中藥的認可，東南

亞市場是很好的選擇，因為當地華人多，他們對中

藥有「天然的信任」。

李鵬認為，馬來西亞、越南、泰國可以成為進入

東南亞市場的切入點。他在與馬來西亞代表溝通時

了解到，中藥在當地的影響力已拓展到華人以外的

族群。他透露在積極和東南亞國家的有關方面談合

作，希望未來中藥在澳門註冊後，可更便利地進入

東南亞市場。

葡國生Sofia研中醫藥入佳境
「我來澳門已經三個多月了，我在實驗室學習中

醫藥知識，中藥材名字對我來說很困難，但我會迎

難而上。」Sofia是澳門大學與葡萄牙健康研究與創

新研究所「精準納米醫學聯合實驗室」學生，目前

正在攻讀博士學位。她表示，將會繼續深入研究中

醫藥，進一步提升自己的專業水平。

媒體團到訪了澳門大學中藥質量研究國家重點實

驗室，並與實驗室成員交流。來自葡萄牙的Sofia分

享說，這是她第一次接觸中醫藥，起初因為中藥材

的名字翻譯成英語比較困難，再加上有些深奧的概

念，一開始並不了解其意義，但通過和實驗室同事

的交流，慢慢漸入佳境，也深深覺得中醫藥博大精

深。

她認為中醫藥不僅是一種治療方式，更是一種生

活哲學和健康理念。「中醫講究整體觀念，強調身

心平衡，這對於長期的健康維護非常有效。而西醫

則是症狀管理，兩種觀念各有優點，希望能夠結合

中西醫的觀念發展醫學。」

Sofia更加深入地理解了中醫藥的精髓和價值。她

原本研究骨癌，而來到澳門大學實驗室的研究方向

是藥物傳遞系統（Drug Delivery Systems），這些都

涉及化學方面的知識，希望能夠優勢互補，促進研

究的進度。

●香港文匯報記者 柴婧、吳俊宏 澳門報道

�������

●Sofia是澳門大學與葡萄牙健康研究與創新研究
所「精準納米醫學聯合實驗室」學生，目前正在攻
讀博士學位。 受訪者供圖


